

Ils adorent. TomTom et Nana, une BD pour rigoler !

Les 30-40 ans les ont découverts dans *J'aime lire*. Les 7-10 ans les dévorent en poche. TomTom et Nana, les rois de la bêtise, défient les années. Explications.

Personnages. TomTom et Nana sont frère et sœur. Ils vivent au-dessus du restaurant tenu par leurs parents. Ils se taquent et se disputent, mais surtout, ils ont de l'imagination à revendre. Et quand ça dégénère en bêtises, ils deviennent très complices. Quant aux parents, ils se fâchent comme de vrais parents !

Chiffres. TomTom et Nana sont nés en 1977 dans *J'aime lire*, un magazine de Bayard presse pour les 7-10 ans. Jacqueline Cohen écrit alors les histoires, Bernadette Desprès les illustre. Leurs aventures sont éditées en 33 livres de poche depuis 1994. 14 millions d'exemplaires ont été vendus. Le n° 34, *Incrévables !*, est paru en avril. En juin, il était en tête des ventes de BD jeunesse. Selon une étude de *Livres Hebdo*, Jacqueline Cohen est l'auteure la plus empruntée dans les bibliothèques.

Naissance. Bernadette Desprès travaillait à Bayard depuis 1964. « Lorsque Bayard a lancé *J'aime lire* en 1977, ils m'ont demandé si je voulais bien faire une BD de 10 pages. Je connaissais déjà Jacqueline Cohen. Je la trouvais rigolote. Elle a le ton et l'esprit. Nous avons créé TomTom et Nana ensemble. » Pourquoi avoir choisi un restaurant ? « J'avais besoin de partir d'une certaine réalité. Je venais d'avoir un enfant. Ma voisine de chambre tenait un restaurant. Un peu plus tard, j'ai fait



Dans cette bibliothèque de quartier, TomTom et Nana sont les plus demandés.

des croquis dans ce restaurant. En plus, c'était le lieu idéal pour plonger TomTom et Nana dans la vie de leurs parents. »

Transgressifs. Héros ou anti-héros ? « TomTom et Nana sont contraires aux modèles de l'époque, analyse Joëlle Turin, spécialiste de littérature

jeunesse. Ce sont des personnages endiablés et infernaux rien que par leur image. Le coup de crayon de Bernadette Desprès rend à merveille cette turbulence enfantine. Leurs histoires n'ont pas vocation à éduquer, ni à moraliser. Cette liberté gentiment transgressive est nouvelle. Une fantaisie sans autre

intention que d'amuser, c'est un grand souffle pour les enfants ! » Aujourd'hui encore, vivre des bêtises par procuration, ça marche. Quant aux parents, ils ne sont pas croqués sous leurs plus beaux jours ce qui les rend imparfaits et donc plus justes.

Bêtises. Lorsqu'on demande aux enfants ce qui leur plaît dans TomTom et Nana, les mots qui reviennent le plus sont « rigolo », « marrant », « drôle ». « Ils ont toujours plein d'idées, développe Zoé 10 ans. Ils font aussi beaucoup de bêtises que l'on n'a pas droit de faire... on ne veut pas se faire gronder comme eux. » Et lorsque leur papa gronde « parfois, il explose », poursuit Zoé mais « il ne fait pas peur » tempère Lou, 7 ans. Et puis, ce qui est bien, « c'est qu'on peut lire les livres même quand on est fatigué » ajoute Emma, 10 ans.

Durée. Les premiers lecteurs de TomTom et Nana, ceux qui commençaient *J'aime lire* par la fin, approchent la quarantaine. Les nouveaux lecteurs entrent à peine dans la lecture. Le dessin animé et tous les produits dérivés contribuent à cette durée et à l'acte d'acheter. Et puis, il y a les fans de tout âge comme Esméralda 17 ans : « J'aime bien l'humour des personnages et leurs bêtises. Aujourd'hui, ça m'amuse toujours et ça me rappelle quand j'étais petite. »

Anne-Flore HERVÉ.